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已经非常炎热，在北京什刹海的一个酒吧里，几个蓬克打扮

的建筑设计师，长发披肩，连圆领T恤的胸前都印满了英文，

这些男人高谈阔论，漫无边际地谈着一个建筑方案。 千万不

要以为你递上一张印着建筑师的名片就可以打进这个圈子。

建筑设计领域的文人相轻，特别是对外资的业务崇拜，比其

他文人圈子更甚。据开设这家酒吧的一位音乐人说，这是建

筑师经常来“混”的地方，随时可以看到国外建筑师、海归

建筑师，尤其是比较先锋的国内建筑师在此“出没”。他们

的设计话题，基本上围绕目前世界上最时髦的建筑领域。如

果你不够时尚最好不要加入进去。 本土建筑师只能当配角 “

近年来，一些大型的公共建筑设计，如机场、剧院、体育设

施等，几乎全被国外建筑师包揽，中国建筑师只能当个配角

。即便是国内优秀的建筑师也不得不屈尊下来，弯下身子替

外国设计事务所打散工，这是我们在北京、上海等大城市随

处可见的场景。”翰时国际建筑设计公司总建筑师余立说。 

作为一个舶来品，建筑设计远比那些本土生长的行业更易受

到来自外部世界的影响。大型公建、商业建筑的业主，无论

是政府还是开发商，似乎都能接受海外建筑设计公司的设计

思维和方案，这种认同感是空前一致的。这使得目前大城市

的大量地标建筑、高级写字楼、豪宅都不约而同地打上了海

外设计的标签。 在海外10多年，在加拿大多伦多做建筑设计

工作超过6年的吕红波坦承，“海外整体建筑技术虽然比本土



设计力量超前了几十年，但这并不代表外国建筑师在中国能

够在各个方面都领先。比如2005年，北京CBD国际高尔夫会

员公寓、别墅开发商一期请的海外建筑设计公司都是大牌来

路，但是出来的实际效果却不敢让人恭维。” “中国人的公

寓和外国人的公寓完全是两个概念。外国公寓基本是一字形

，没有南北通透、东西通透，厨房卫生间可以是暗的。这种

生搬硬套，不仅忽视了中国人的生活方式，也忽视了当地的

技术、材料、构造方方面面的东西。”吕红波快人快语地说

。不过，就是这样的南辕北辙，最后开发商还是选择了外资

方案，甚至在最需要中国文化的节点上聘请了一名外籍建筑

设计师来“做形象”，吕红波对这种建筑领域的“崇洋心态

”哭笑不得。 外资比本土收费高3至5倍 现在的开发商几乎都

用同样的手段，先是请国外建筑设计公司做设计方案，然后

由国内建筑设计公司落实施工。为此，中国建筑设计研究院

标准院副院长孙国峰担忧地表示，虽然大家的投入相当，甚

至本土设计力量拿出的施工图设计人力、物力、智力的投入

更多，但一到结算，外资方案出思想的那部分其收费是国内

同行的3至5倍。 “我一直不明白，为什么外资那个圈子那么

强烈地排斥我们。”翰时国际总建筑师余立是中华世纪坛的

设计者，说这句话的时候非常激动，他几乎忘记了自己的年

龄身份。在法国留学工作10余年的齐欣显然也有相同的感受

。这位业界公认的创意型建筑设计师，1998年从海外回到北

京的第一个项目是国家会计学院，属于“一图成名”的专业

人士，可现在，齐欣的事业并没有蒸蒸日上。在2002年成立

自己的齐欣原创建筑设计咨询公司后，这家本态公司用了5年

才实现赢利，齐欣和他的4个合伙人都是靠公司发的工资生活



，“刚刚可以维持一份衣食无忧的生活而已。”齐欣在45岁

才买到了自己的房子。 中国的建筑设计要有多久才能够进入

世界一流之列？中国要出现一个瑞姆#8226.哈迪德、赫尔佐格

或者是贝聿铭，还需要多长时间？要解答这些问题，首先要

回答，在中国房地产开发十多年来保持高速度增长的情况下

，为什么中国的建筑设计水平并没有相应速度的提高？也许

恰恰因为行业发展得太快，随便做什么设计都能活下去，大

家没有时间去思考。如果如业界推测，建筑设计会在5年内遇

到第一次冬天，那个时候大概反而是行业整体提升的机会。 

不过，可能另一种现象也在阻碍本土建筑设计企业的成长。

比如在很多西方国家，只要考取国家认可的建筑师执照，便

有开业和投标任何项目的资格，而我国的“资质制度”将建

筑设计单位分为甲、乙、丙三个级别，乙级只能从事4000平

方米以下规格的建筑设计，这样，甲级资质就成了投标大型

项目的必要条件。 现在，急于解决资质问题的建筑设计公司

还有很多。目前的解决方式大多是“挂靠”和“合作”。资

质制度和伴生的挂靠最终会导致什么结果很难预测，最起码

，在一定程度上，资质限制了竞争。如果会设计的人没有资

质，有资质的人不会设计，这将是很危险的。眼下有越来越

多不景气的设计院靠卖图章维持经营，也许只是这种危险结

局的开始。 期待下一个贝聿铭 虽然中国建筑设计师可能是这

个星球上最忙碌的设计师，但遗憾的是，他们几乎很少能染

指整个市场中利润最丰厚的一块。无论是收入还是声名，他

们都远远不及海外同行。“中国每年的建筑设计市场至少

有300亿元左右，这么大规模，如此大面积和高速的建筑市场

却催生不出划时代的建筑思想。日本有，韩国有，很多国家



都有，惟独中国没有典型意义上的建筑师，这是不可想象的

。”知名艺术设计评论家艾未未坦言。 “建筑设计的水平一

定是建立在一个国家的整体水平的基础上。包括经济、文化

、材料、技术等各方面。现在国内已经有建筑师在思想和业

务水平上可以跟国外顶尖设计师媲美，但一个人的本事是不

能把建筑做起来的。这就是为什么我国已经有了顶级的音乐

家、美术家，但是不能出顶级的建筑师的原因。”北京建筑

设计院总建筑师胡越说。 1980年，华裔大师贝聿铭以一座传

统与现代完美结合的香山饭店开启了中国当代建筑设计艺术

的先河。整整20年后，我们仍在等待中国建筑设计业的下一

个贝聿铭。“这种现象的确非常尴尬。”中国建筑设计研究

院标准院副院长孙国峰非常感慨地表示。1 100Test 下载频道

开通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


